
尊敬的主席女士、各位尊敬的議員  ﹕  CB(2)251/04-05(05)號文件 

多謝主席女士給本會在「草案委員會」就修訂《不良醫藥廣告條例》一案作出
陳詞的機會。  

有關立法會《不良醫藥廣告條例》的修訂，本會鄭重表示不贊成。原因是當局
至今尚未能提出充分和令人信服的理由以支持該條例修訂的必要性和迫切性。亦
未見當局羅列出任何具體個案證明不修訂本《條例》便會使得社會或市民蒙受嚴
重的傷害或損失。  

本來只需一段簡單忠告提醒市民在使用保健食品時需注意切莫延醫便可解決
的事，卻竟然要勞師動眾地去立例。究竟所為何事？況且香港的消費者一向以精
明見稱。當局在這方面不但有點杞人憂天，同時亦可能因而剝奪了市民的知情權
和選擇權。  

《條例》修訂草案側重規管聲稱，但此類產品一般問題較多出在安全方面而非
在聲稱方面。本修訂案避重就輕的做法，不禁令人懷疑《條例》只會產生擾民抑
商的作用，對市民真正的利益反而不一定能予以維護。本修訂草案理據欠奉，概
念模糊。又怎值得各位議員的支持呢？  

作為一個現代國際城市，香港是應該如其他先進地區一樣擁有一套合乎港情和
完善的《保健食品法例》以保障市民在使用這類產品時的安全和權益。但該法例
必須是整體醫療保健政策的一部分。同時亦必須與現有的《藥劑業及毒藥條例》、《中
醫藥條例》和《公眾衞生及市政條例》等互相適應和協調。而非像今天修訂《不良
醫藥廣告條例》附表一般採用的「頭痛醫頭，腳痛醫腳」的「補釘式」立法。  

當局如果覺得保健食品法例全面立法的時機尚未成熟，就不應強行片面立法。
應先容許行業先行嘗試自律，以觀成效，汲取經驗。今天保健食品行業已成立了
『香港保健食品協會』。政府應提供一些支援幫助『協會』訂立行業守則，循序漸
進，逐步提昇保健食品各方面的水平和要求。如守則訂得合理可行，其他協會亦
可套用和配合推行。如此才能締造出一個多贏的局面。本港的保健食品亦可一步
步地走上與國際接軌，蓬勃發展的道路。  

在自律一段時候之後，政府可按自律的成績來決定是否應由行業繼續自律抑或
轉由政府規管。屆時，由於行業已趨成熟，採取任何方案都應不會引起太大衝擊。 

保健食品乃一門剛起步的新興行業，當今社會元氣剛剛復甦，政府不思扶植弱

勢新行業反而進行無謂的修法，遏阻行業發展。此實非明智之舉。中成藥監管引
發出的混亂、徬徨和對行業的打擊是由漠視市場規律和業界意見所致。如當局不
汲取教訓，深思熟慮，審慎進行，難免在保健食品上重蹈覆轍。  

今天，香港原有行業不斷北移，廖廖可數的新興行業非但得不到政府的支持，
反而受到人為的鉗制。舉步為艱。難道政府對香港經濟不斷遭受挖空不僅孰視無
睹反而助其一臂之力？因此，我會呼籲各位議員不要支持《條例》修訂案的通過。
反之，應支持和責成行業進行自律。並不時予以督促和支援，使得市民可享有安
全、質高的保健食品。同時亦可藉此扶持一個新生行業的茁壯成長。  

最後希望主席女士容許我引用唐朝李賢的《黃台瓜辭》來表達我們對政府近期
政策的沉重心情。  

種 瓜 黃 臺 下 ， 瓜 熟 子 離 離 。 一 摘 使 瓜 好 ，  
再 摘 使 瓜 稀 ， 三 摘 猶 自 可 ， 摘 絕 抱 蔓 歸 。  

如果政府以及立法會不注意在監管和扶助新興行業之間取得合理的平衡。則香
港經濟離開「摘絕抱蔓歸」的日子恐怕亦不遠了。希望各議員明察。  

多謝主席女士。  

現代化中醫藥國際協會  
2004 年 11 月 23 日  


